

- **Etapa 3: Lesaka-Zugarramurdi**, 22 de mayo de 2017. 17,4 km.

Desnivel positivo: 778

Desnivel negativo: 561

Etapa muy entretenida y bastante asequible en la que caminaremos entre España y Francia por preciosos parajes.

La etapa transcurre por los siguientes senderos: GR-11.3, GRT-4, HRP, GRM y otros sin catalogar ni señalizar.

Lesaka, 71 m., km 0. Desde nuestro alojamiento caminaremos unos metros hacia el norte hasta la calle principal, luego un poco a la derecha y enseguida a la izquierda por una calle por la que fluye el canalizado Río Onin, llegaremos a la NA-4000, tiraremos a la derecha y a 70 metros otra vez a la derecha unos pocos metros para seguir por la izquierda buscando la salida. Nuestro camino aún sigue el GR-11, al menos de momento, y, como él sale de Lesaka por la cuesta de la iglesia. Más tarde pasaremos junto al cementerio desviándonos a la izquierda y a 300 metros de esta desviación otra vez a la izquierda comenzando a bajar, hasta llegar de nuevo a la NA-4000 a la altura de un aserradero. Seguiremos la carretera hacia la derecha, pasaremos la Ermita de Salvatore y después de la siguiente curva a la derecha nos desviaremos también a la derecha por una senda junto al Río Urraba que cruzaremos por un puente tras medio kilómetro, pasando junto al Hotel Bereau para a continuación cruzar el...

Río Bidasoa, 45 m. Km 2,8.

Giremos a la derecha por la antigua carretera nacional caminando apenas 150 m. y desviarnos a la izquierda por un camino que sube y se ensancha haciendo un zigzag. 350 metros después, en una curva cerrada a la izquierda, seguiremos de frente por una senda que pronto pasará por el Caserío de Oskaritz y el Collado que lleva el mismo nombre (188 m, km 4,6). Seguiremos por una pista por terreno fácil en ligera subida hasta el...

Collado de Mizpiralepo, 209 m., km 5,3.

Bordearemos el Monte Zurgaieta (292 m.) y en 900 m. llegaremos al collado del mismo nombre (282 m.). A partir de aquí la pendiente asciende, en 1 kilómetro pasaremos junto a un amplio collado y continuaremos subiendo unos metros, el camino se aplanando entrando en un bosque de alerces que luego se transforma en hayedo llegando otro Collado (428 m.). Desde allí el camino sigue más o menos plano rodeando el Monte Monoko Bizkarra (481 m.). Pronto llegaremos a la NA-4400, carretera del Puerto de Lizaieta (440 m.), que cruzaremos en una curva de 180°. Después seguiremos subiendo en paralelo a la carretera para luego desviarnos a la derecha (sureste) evitando subir hasta lo alto de la loma e ir bajando hasta el...

Collado de Xorilepo (472 m.), Km 9,6,

donde el GR-11.3 se une a la ruta principal y nosotros nos separamos hasta el día siguiente.

Para mayor información sobre esta primera parte de la etapa ver <https://travesiapirenaica.com/gr11/lesaka-elizondo.php>

A continuación, seguiremos por terreno fronterizo, pero en territorio francés por el GRT-4, que coincide unos kilómetros con el HRP y el GRM, en seguida

pasaremos por el Col de Usategieta (456 m.), un lugar precioso. Seguiremos la pista hasta 100 metros antes del...

Col de Nabarlatz, 481 m., km 11,3,

donde dejaremos la pista por la derecha para tomar otra que sube directamente la loma. El HRP y el GRM se van ladera abajo por la derecha. Seguiremos la pista fronteriza hasta el cruce de...

Otsobi, 485 m., km 12,8, donde giraremos a la izquierda siguiendo el GRT-4. Bajaremos rápidamente por una pista que en 2017 estaba recién reparada. Cruzaremos un río en el Km 13,8 donde seguiremos por la pista ignorando un camino que sale por la izquierda. Más abajo, a la altura de la...

Arrosagara ikoborda, 322 m., km 14,3, (después de haber dejado atrás a la derecha el Menhir del mismo nombre), tomaremos un camino a la derecha que en poco más de 200 metros y en subida nos enlazará con una pista que baja de la Peña Plata y que después de varias curvas cerradas en bajada nos llevará a la parte más oriental del aparcamiento de las Cuevas de Sare. Allí encontramos un cartel en francés prohibiendo el paso por el camino que íbamos a tomar (dirección sureste) debido al peligro que supone la cercanía de una gran cantera. Nosotros hicimos caso omiso del cartel y seguimos nuestro recorrido. Luego el camino gira a noreste, en seguida tomaremos una pista a la derecha y pronto entramos en territorio español, iremos bajando hasta pasar por delante de un caserío que en algunos mapas aparece como Istilarteko Bordako Borda, seguiremos por la pista en ligera bajada y un poco más allá cogeremos, a la derecha, un pequeño cortafuegos que corta la ladera directamente con gran pendiente y que nos llevará a la pista que va, por la derecha en tan solo 400 m., hasta la...

Casa Rural Haitzetxea, 305 m., km 17,4, en la ladera de la Peña Plata. La casa está muy cerca de Zugarramurdi, pero en realidad pertenece al municipio de Baztán.

Para evitar saltarse la prohibición en el paso junto a la cantera hay 2 posibilidades:

La primera, girar a la izquierda hacia las Cuevas de Sare y rodear la cantera por el norte (hay un camino peatonal paralelo a la carretera) y luego tomando la bifurcación de la carretera (tras entrar en España) a la derecha y después de unos 300 m. a la izquierda, para salir al restaurante Benta Antton y de allí a nuestra pista e inmediatamente al cortafuegos.

La segunda, y quizá mejor, es que a la altura de la Arrosagara ikoborda sigamos de frente hacia abajo para llegar a la zona de las Cuevas de Sare directamente, luego, como en la primera posibilidad, rodearemos la cantera y pasaremos por la Benta Antton para coger el cortafuegos.

Como variante a este recorrido existe la posibilidad de hacer noche en Zugarramurdi, para ello desde el final del rodeo por el norte (frontera entre Francia y España) seguiremos 2,5 km por la carretera hasta la población, o 3,2 km por el sendero entre las 2 cuevas (Sare y Zugarramurdi).

Alojamiento: como ha quedado claro, nos hospedamos en la Casa Rural Haitzetxea (948 393436, 670484567, 687421445, haitzetxea@haitztxea.es), donde dormimos, cenamos y desayunamos estupendamente además de tomarnos unas cuantas cervezas (quizá más de la cuenta). Estuvimos más que

bien, pues éramos los únicos clientes en el alojamiento, que no es de los más baratos, pero está muy bien.

<https://travesiapirenaicanj.com>